



DIOCESE D'ÉVRY
Corbeil-Essonnes

L'Évêque



Lettre pastorale du 24 novembre 2024 :

Je sais en qui j'ai mis mon espérance, je suis sûr de son amour !

Le 24 décembre 2024, le Pape François lancera l'année jubilaire en ouvrant la Porte Sainte de la basilique Saint-Pierre à Rome. **Dans le diocèse nous vivrons la célébration d'ouverture du jubilé le dimanche 29 décembre à 10h30 en la Cathédrale de la Résurrection à Évry et à 10h30 en la co-cathédrale Saint-Spire à Corbeil-Essonnes.**

Cette année jubilaire est une année de joie où comme tous les 25 ans nous marquons d'une manière particulière notre attachement à Jésus-Christ le Seigneur de nos vies. « *Qu'elle soit pour tous un moment de rencontre vivante et personnelle avec le Seigneur Jésus, "porte" du salut (cf. Jn 10, 7.9). Il est « notre espérance » (cf. 1 Tm 1, 1), Lui que l'Église a pour mission d'annoncer toujours, partout et à tous 1.* »

Dès le début de son pontificat le Pape François aimait rappeler : « *Je ne me lasserai jamais de répéter ces paroles de Benoît XVI qui nous conduisent au cœur de l'Évangile : "À l'origine du fait d'être chrétien il n'y a pas une décision éthique ou une grande idée, mais la rencontre avec un événement, avec une Personne, qui donne à la vie un nouvel horizon et par là son orientation décisive 2" »*. Il invitait aussi « *chaque chrétien, en quelque lieu et situation où il se trouve, à renouveler aujourd'hui même sa rencontre personnelle avec Jésus Christ ou, au moins, à prendre la décision de se laisser rencontrer par Lui, de le chercher chaque jour sans cesse. Il n'y a pas de motif pour lequel quelqu'un puisse penser que cette invitation n'est pas pour lui, parce que « personne n'est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur 3 »* ».

Cette année jubilaire est une belle occasion de nous aider mutuellement à accueillir plus encore le mystère et l'originalité de la foi des chrétiens que nous sommes. Et si nous profitons de ce jubilé pour poursuivre le dialogue inauguré par Jésus avec ses disciples : « *au dire des foules qui suis-je ? » ... « et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? » (Lc 9,18-21).* Pour toi qui suis-je ? Impossible alors de parler de Lui, de croire en Lui sans se risquer dans un dialogue, sans un « pour moi, tu es... ». Oui impossible d'en rester à des vagues idées ou des valeurs, sans se mouiller, comme le vivent les catéchumènes lors de leur baptême, sans être entraîné dans une rencontre qui change la vie, une vie nouvelle.

Par Lui, avec Lui et en Lui, Jésus le Christ, dans l'unité du Saint-Esprit, nous rendons à Dieu le Père tout honneur et toute gloire.

1°) Comme tout homme, Jésus est né d'une femme, Marie sa mère. Il a reçu d'elle et de Joseph le nom de Jésus, c'est-à-dire « Dieu sauve ». Tout au long de son ministère, par ses paroles et ses actes, il est passé en faisant le bien (Ac 10,38). Jésus n'a cessé de témoigner de la proximité de Dieu auprès de tous, et en particulier auprès de ceux qui croyaient être loin de Dieu parce qu'ils étaient petits, pauvres, malades ou pécheurs. Par ses paroles, son regard et ses gestes, Jésus remet debout, ouvre les oreilles, redonne la parole, réintègre dans la vie sociale et communautaire, nourrit de la Parole qui sort de la bouche de Dieu.

¹ Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », Bulle d'indiction du Jubilé 2025 n°1

² Pape François, Exhortation apostolique « la joie de l'Évangile », 2013 n° 7

³ Pape François, Exhortation apostolique « la joie de l'Évangile », 2013 n°3

Il dit à chacun « toi aussi tu es aimé de Dieu », « *tu n'es pas loin du Royaume de Dieu* » (Mc 12,34). Confiée aux mains de Marie et de Joseph qui le déposent dans une mangeoire, toute sa vie sera donnée, livrée par amour des hommes, ses frères et sœurs en humanité et de Dieu qu'il appelle Père, son Père et notre Père. Il nous invite, nous aussi, à oser le dire comme des enfants bien-aimés de Dieu. Ses paroles et ses actes surprennent et prennent à contre-pied ceux qui se croient riches, justes ou bien-portants. Jamais ils ne râlent quand Jésus est exigeant ou rappelle la cohérence de la Loi d'alliance, mais ils récriminent quand Il fait bon accueil aux pécheurs et mangent avec eux (Lc 15,1). Jésus déconcerte parfois ses disciples, les entraînant dans une démesure à la mesure du don et de l'amour de Dieu :

« *Vous avez appris... moi je vous dis... aimez vos ennemis...*, pardonnez jusqu'à 70 fois 7 fois... et combien d'autres paroles qui nous entraînent dans l'excès et la surabondance de Dieu. Beaucoup d'entre nous et de nos contemporains aiment le message de Jésus et puisent en certaines de ses paroles et de ses attitudes un soutien et un encouragement pour vivre vraiment humain.

Invitation : Et si tout au long de cette année jubilaire, dans le secret du cœur mais aussi dans des petites communautés fraternelles de foi (décrets 35-38 du synode diocésain), nous nous entraînons à reconnaître et à partager les paroles et les gestes de Jésus qui nous parlent, qui nous font du bien ? Mais aussi les paroles et gestes qui nous surprennent, résistent en nous.

2°) Le message de Jésus dérange, des oppositions montent. À moins de fuir, les tensions grandissantes l'exposent au risque d'une mort violente. (Jn 11, 7-8). Il monte résolument à Jérusalem. Il y est accueilli avec joie, poursuit son ministère, la foule se retourne, Jésus est arrêté, jugé, condamné et crucifié sous Ponce Pilate. Cette mort qui se dessine à l'horizon, Jésus y fait face, faisant de sa vie qu'on lui prend par violence et injustice, un acte d'amour : *ma vie, nul ne la prend, c'est moi qui la donne* » (Jn 10, 18). Ses paroles et ses gestes lors du dernier repas et sur la croix, témoignent de son amour pour nous, pour moi comme le crie avec force l'apôtre Paul : « *le Christ m'a aimé et s'est livré pour moi* » (Ga 2,20). Devant sa mort sur la croix, pour les disciples de Jésus c'est la nuit, la débandade, la fin de l'espérance qu'ils avaient mise en Lui : « *Nous espérions qu'il serait le libérateur d'Israël* » (Lc 24, 21). Tristes, ils retournent chez eux et retrouvent leur travail.

Et cependant, la manière dont jusqu'au bout, jusqu'à l'extrême (Jn 13,1) Jésus engage sa vie par amour pour nous, peut susciter en nous un amour pour Lui.

Invitation : Et si tout au long de cette année jubilaire, dans le secret du cœur mais aussi dans des petites communautés fraternelles de foi nous nous entraînons à reconnaître l'amour dont Jésus nous aime. Que voyons-nous, qu'accueillons-nous pour nous, pour moi, quand nous méditons sa passion, son chemin de croix, quand nous le contemplons sur la croix, quand nous contemplons son cœur ouvert ⁴, lors de chaque messe nous entendons pour nous aujourd'hui : « *Ceci est mon corps livré, mon sang versé, prenez mangez, buvez* » ?

3°) Au cœur de leur tristesse et de leur désespoir, les disciples font l'expérience d'être rejoints par Jésus vivant par-delà la mort. Ressuscité, Jésus renoue avec eux une communion de vie. Les yeux de la foi s'ouvrent, leurs cœurs se dilatent à la dimension de la mission de Jésus (Jn 20, 21-22). Dans le dynamisme de l'Esprit-Saint, Jésus les entraîne à être les témoins dont Il a besoin (Ac 1,8). À la lumière de Pâques, les disciples découvrent pleinement et confessent désormais leur foi en Jésus, dont les paroles et les actes leur brûlaient le cœur : Jésus qui a engagé, donné, livré radicalement sa vie pour nous, par amour, est le Seigneur (Ph 2, 5-11). En lui, Jésus homme véritable, Dieu, et pas moins Dieu que Dieu, s'est véritablement donné, engagé. En sa Parole, en son Fils éternel « *consubstantiel au Père* »⁵, Dieu fait tout le chemin pour nous rejoindre jusqu'à se faire l'un d'entre nous.

⁴ Pape François, lettre encyclique « *Dilexit nos* » sur l'amour divin et humain du cœur de Jésus.

⁵ Voir la lettre des évêques de France du 10 novembre 2024 à l'occasion du Jubilé et de l'anniversaire du Concile de Nicée (325)

Invitation : Et si tout au long de cette année jubilaire, dans le secret du cœur mais aussi dans des petites communautés fraternelles de foi nous nous entraïdions à le prier, l'adorer et confesser notre foi en Lui Jésus le Christ, le Seigneur de nos vies, « mon Seigneur et mon Dieu » comme l'exprime l'apôtre Thomas (Jn 20, 28). Car pour les chrétiens que nous sommes, en attendant sa venue dans la gloire, nous accueillons et reconnaissons en Lui « le rayonnement de la gloire de Dieu, l'expression parfaite de son être » (Hb 1, 3). « Au commencement était le Verbe, et le Verbe était auprès de Dieu, et le Verbe était Dieu... En lui était la vie, et la vie était la lumière des hommes... Et le Verbe s'est fait chair et il a habité parmi nous, et nous avons vu sa gloire, la gloire qu'il tient de son Père comme Fils unique plein de grâce et de vérité » (Jn 1, 1-14).

Pour être des « Témoins d'Espérance » comme nous y invite ce jubilé, il faut être ancré : « Je sais en qui j'ai mis mon espérance, je suis sûr de son amour⁶ ». C'est la raison de cette lettre pastorale. Je vous écrirai à nouveau à l'occasion du carême pour continuer à vivre d'Espérance.

Bon avent !

Fraternellement

+ Michel Pansard



+ Michel PANSARD

Évêque d'Évry — Corbeil-Essonnes

- Les secteurs pastoraux, les paroisses, les aumôneries, le diocèse déclineront, à travers diverses propositions, cette année jubilaire qui se déroule dans le diocèse jusqu'au dimanche 28 décembre 2025.
- Retenez dès à présent le samedi 26 avril 2025 où en diocèse nous vivrons un pèlerinage diocésain à Chartres. (Nous avons déjà retenu une cinquantaine d'autocars) Des informations précises arriveront bientôt à ce sujet.
- Un pèlerinage diocésain à Rome aura lieu aussi du 6 au 10 mai 2025, voir les informations auprès du service pèlerinage <https://evry.catholique.fr/evenement/rome-demarche-jubilaire/>
- Le Père Jordi Postius avec une équipe, proposera tout au long de l'année des pistes de mise en œuvre de cette année jubilaire. Une adresse email : jubile2025@eveche-evry.com est dédiée au jubilé 2025 pour le diocèse.

Quelques nouvelles du diocèse :

- Suite de notre synode diocésain : des initiatives sont prises, des projets prennent forme pour continuer la mise en œuvre du synode diocésain, allez consulter la page « un synode à mettre en œuvre » : <https://evry.catholique.fr/synode/presentation-du-synode/>
- Courant de l'année 2025, je convoquerai un Conseil Diocésain de Pastorale « Évangéliser en prenant soin des 18-35 ans ». Au moins 50% des participants de ce conseil diocésain auront entre 18 et 35 ans.
- Le travail sur notre fonctionnement et nos structures, vécu sous la forme de 3 samedis de travail avec 7 des équipes pastorales de secteur élargies a fait apparaître que nos structures sont bonnes mais comme le dirait le prophète Ézéchiël, elles courent le risque de se dessécher. Il s'agit donc de les faire vivre au service de leur raison d'être : servir la mission que le Seigneur confie à son Eglise dans le monde d'aujourd'hui, dans nos villes, quartiers et villages.
- Nous aurons à recevoir le document voté par le synode romain et approuvé par le Pape François pour en tirer les impulsions nécessaires afin de continuer à marcher ensemble et servir la mission que le Seigneur nous confie.
- Des jeunes adultes prennent des initiatives de prière, de louange et aussi de charité au service de personnes pauvres, fragilisées... Qu'ils soient soutenus et encouragés dans leur vie selon l'Évangile.
- Deux jeunes du diocèse sont entrés en année de propédeutique pour un temps de discernement d'un appel à devenir prêtre pour le diocèse.

⁶ Titre d'un chant de Lucien Deiss



Prière du Jubilé

Père céleste,

*En ton fils Jésus-Christ, notre frère,
Tu nous as donné la foi,
Et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint, la flamme de la charité.
Qu'elle réveille en nous la bienheureuse espérance de l'avènement de ton Royaume.*

*Que ta grâce nous transforme,
Pour que nous puissions faire fructifier les semences de l'Évangile,
Qui feront grandir l'humanité et la création tout entière,
Dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,
Lorsque les puissances du mal seront vaincues,
Et ta gloire manifestée pour toujours.*

*Que la grâce du Jubilé,
Qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance,
Ravive en nous l'aspiration aux biens célestes,
Et répande sur le monde entier la joie et la paix de notre Rédempteur.
À toi Dieu béni dans l'éternité,
La louange et la gloire pour les siècles des siècles.*

Amen